
Les conseillers nationaux auront mis 
cinq jours – sans compter le rejet hier de l’initiative 
des Verts «Sortir du nucléaire» qui propose de dé-
brancher les centrales nucléaires après 45 ans – 
pour venir à bout de la stratégie énergétique 2050. 

Le paquet a été adopté par 110 voix contre 84, de 
droite, lundi soir. Une majorité a pu être dégagée 
entre ceux qui voulaient garder la porte ouverte à 
l’atome et ceux qui souhaitaient fixer un calendrier 
très contraignant. Le Conseil des Etats devra en-

core se prononcer sur la question, en principe lors 
de la session de mars prochain.  

Quatre conseillers nationaux des partis politi-
ques valaisans représentés à Berne donnent leur 
analyse du vote de ce paquet sur les plans suisse 

mais aussi valaisan: Yannick Buttet pour le PDC, 
Mathias Reynard pour le PS, Jean-René Germa -
nier pour le PLR et Oskar Freysinger pour l’UDC. 
� PASCAL FAUCHÈRE 
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Le Valais plutôt gagnant
SORTIE DU NUCLÉAIRE La stratégie énergétique 2050 a été adoptée 

par le Conseil national. Retour sur ce débat 
fleuve avec l’analyse d’élus des quatre partis politiques valaisans présents à Berne.
ÉNERGIE

À LA UNE
Les éléments 
principaux de  
la stratégie 2050

Le point de vue 
d’élus valaisans  
à Berne

5MERCREDI 10 DÉCEMBRE 2014 

YANNICK BUTTET (PDC) 
«POUR LE VALAIS,  
CETTE STRATÉGIE  

EST EXCELLENTE» 

«Ce paquet final constitue un bon résultat pour l’ave-
nir énergétique de la Suisse. La sortie en douceur du 
nucléaire est acceptable par tout le monde, les Verts 
compris qui me confirment dans les travées du 
Parlement qu’ils peuvent vivre avec ces mesures. On 
se demande même si le référendum sera lancé. 
L’UDC seule, sans le soutien de l’économie, n’ira pas 
au combat. Or, le paquet contient de très bonnes me-

sures économiques. Reste à 
savoir ce que fera le 

PLR, qui s’est rallié 
à notre stratégie en 

cours de route mais 
dont la vision 
est peu claire. 
Ce front centre-

gauche en faveur 
de la stratégie 
énergétique 2050 
a pu compter sur 
les représentants 

des cantons de 
montagne. 
Une situa-
tion plutôt 

atypique 
qui se 

répète 
régu-

liè-

rement dans le domaine énergétique, comme me 
l’ont confirmé mes prédécesseurs démocrates-chré-
tiens. Pour le Valais, cette stratégie est excellente. On 
a pour ainsi dire tout gagné. Le soutien aux nouvel-
les énergies renouvelables est très intéressant pour  
le Valais, canton le plus ensoleillé de Suisse. La petite 
et la mini-hydraulique bénéficient de la rétribution  
à prix coûtant. Pour les installations de 
10 MW et plus, un soutien à l’in-
vestissement est désormais 
possible. Le tout sans 
toucher à un cen-
time des redevan-
ces hydrauli-
ques.» � 

OSKAR FREYSINGER (UDC) 
«GLOBALEMENT, LE BILAN 
EST PLUTÔT POSITIF» 

«La bonne nouvelle, à l’issue des débats aux 
Chambres sur la politique énergétique future, 
c’est que le Parlement a pris conscience de l’im-
portance de l’énergie hydraulique, si la Suisse veut 
obtenir un maximum 
d’autonomie dans 
l’approvisionne-
ment énergétique 
du pays. Le Par -
lement a donc 
décidé d’aug-
menter sensi-
blement son 
soutien à 
l’hydro-
électrici-
té, ce que 

je salue. Ce qui est 
plus problémati-
que, c’est le subven-
tionnement accru, en 
parallèle, des nouvel-
les énergies renouvela-
bles qui sont, avec les 
centrales à charbon al-
lemandes, l’une des rai-
sons de la chute du prix 
de l’énergie et la non-ren-
tabilité actuelle de l’éner-
gie hydraulique. C’est cette 
distorsion du marché in-
duite par l’Etat qui est à l’ori-
gine des difficultés rencon-
trées par le pompage turbi-
nage qui tirait les bénéfices 
de sa capacité de livrer, à la 
demande, du courant aux 
heures de pointe et qu’il faut 
maintenant subventionner à 
son tour. 
Finalement, le Parlement a dé-

cidé de sortir du nucléaire de ma-
nière douce, sans hystérie, sur une pé-
riode suffisamment longue pour que 
l’économie puisse s’adapter sans trop de 
heurts et de difficultés. Globalement, le bilan 
est donc plutôt positif.» �

JEAN-RENÉ  
GERMANIER (PLR) 
 «L’HYDROÉLECTRICITÉ  

DEVRAIT ÊTRE DAVANTAGE 
SOUTENUE» 

«Le PLR a refusé au final ce paquet. Si nous 
saluons la décision de la Chambre 

basse de sortir du nucléaire 
dans un délai raisonna-

ble, nous regrettons 
en revanche que 

la recher-
che dans le 

domaine 
de nou-

velles 
tech-
nolo-
gies 
nu-

cléaire n’ait pas été retenue. Autre motif de décep-
tion, l’hydroélectricité qui devrait être davantage 
soutenue. Avec son 0,1 centime par kWh pour les 
nouvelles petites centrales, la force hydraulique ne 
l’est pas assez en regard des nouvelles énergies re-
nouvelables. De plus, en raison d’intérêts stratégi-
ques, nous aimerions un soutien à l’investisse-
ment des ouvrages existants, notamment les ins-
tallations de pompage-turbinage, parce qu’avec le 
subventionnement étatique allemand, le marché 
est faussé. Nous souhaiterions aussi que le sub-
ventionnement aux énergies renouvelables soit li-
mité dans le temps. Or, avec l’inertie de ce genre 
de décisions, tant les contribuables que les con-
sommateurs passe-
ront à la caisse 
pour les quinze 
ou vingt pro-
chaines an-
nées avec les 
effets per-
vers dans la 
durée. Ce pa-
quet n’est pas 
complet, il 
comporte beau-
coup d’incon-
nues en matière de 
coûts et de sécurité 
d’approvisionne-
ment. On assiste à 
une fuite en avant 
de la gauche en 
matière de sub-
ventionne-
ment.» �

«Nous avons pu comp-
ter sur une alliance as-

sez solide entre le Parti 
socialiste, les Verts, les 
Verts libéraux, le PDC et 
le PBD sur cette straté-
gie énergétique. Nous 
avons réussi à rassembler 

des majorités sur des votes 
importants. Le PDC était 
parfois hésitant alors que le 
PLR et l’UDC ne souhaitent 
tout simplement pas l’arrêt 
des centrales atomiques. 
D’où ce bémol: nous n’avons 
pas réussi à aller suffisam-
ment loin dans la sortie du 
nucléaire. Et cette énergie 
concurrence de manière dé-

loyale les énergies renouvela-
bles car les exploitants ne tien-

nent pas compte dans leur calcul 
du coût des déchets radioactifs. Ce 

que nous avons aussi réussi, avec beau-
coup de travail, c’est de persuader les 

parlementaires de ne pas opposer les nouvelles 
énergies renouvelables comme le solaire ou l’éo-

lien à la force hydraulique, une énergie propre, 
renouvelable, prévisible, au potentiel certain qui 
devait bénéficier et bénéficiera du soutien de la 
Confédération. De plus, le Valais peut jouer un 
rôle fondamental 
dans le déve-
loppement 
des nouvel-
les énergies 
renouvela-
bles. Le po-
tentiel est 
énorme 
dans un can-
ton où il y a 
beaucoup de 
vent, de soleil et 
d’eau.» �

1

2

3

4

LLEESS 
PPRRIINNCCIIPPAAALLEESS 

MMEESSUURREESS PPRRIISSEESS
LLee CCoonnsseeiill nnaattiioonnaall aa::  

➤➤ ccoonnffiirrmméé ll’’iinntteerrddiiccttiioonn ddee ccoonnssttrruuiirree ddee nnoouuvveelllleess  
cceennttrraalleess aattoommiiqquueess  

➤➤ ffiixxéé uunne datee bbuuttooiirr aauuxx  ttrrooiiss pplluuss  aanncciieennnneess cceenntrales dde Suiisssee eenn
aaccccoorrddaannt une dduurréée dde viee mmaaxxiimmaallee ddee 6600 aannss aauux deux vieux réacteeursss 

dee BBeezznnau (soiit 220029 et 2003311)),, ssaacchhaanntt qquuee  MMüühhlleebbeerg ssera ferméee enn 220199
➤➤ nn’’a pas limitté ll’eexplooittaattiioonn ddeess  ddeeuuxx  cceennttraalles lless plus modernees  

dee GGöösgen ett Leibbstaddtt  mmooyyeennnnaanntt  uuunn  ccoonncceeppptt  ddee sécurité à long termee 
rreennnooouuuvvveeelllaaabbbllleee  tttooouuusss  llleeess dddiixx  aaannnss 

➤➤ aa aaddoopté l’auuggmmeentatiioonn dddeee 11,,55  àà 22,,33 cceeennttiimmeess ppaaarr kkWh ssuupporté par less con--
ssoommmmateurss ppoouurr ssoouutteenniirr llaaa  pprroodduuccttiioonn  ddee ccoouurrraaanntt renouvelable avecc ddes

mmooyyeennss passant dde 85500 mmiilllliiooonnnss àà 11,,33 mmiillllliiaarrdd ppaarr aaann et ddeess oobjectifs dee prooducc--
tion inddiggèènne de 4444000000 GGWWhh eenn  22002200  eett 111444 55000 GGWWh en 20335.

➤➤ aa ffiixxéé les conddittioons eenn mmaatttiièèrree dd’’ééccooonnoommiiee ddd’’’éénergiee aavec une connsom-
mmaattiioonn moyennee paarr pperssooonnnnnee qquuii dddeevvrraaiitt  rreeecccuuller ddee 16% d’ici àà 20220 et 
4433%% dd’’iiccii à 2035, nnoottaammmmeennnttt ggrrââccee  àà uunn ssyyssttèèèmmme ddee bonus-malus immppo--

sé aauuxx eexxpppllloooiittaannttss dddeee  rréésseeaauuu éélecttrique
➤➤ aa rreemmppllaacé le mmééccaanniissmmmee  dddee sssooouuutttiiieeennn  aauuxx ééneerrgies renouuvelablesss  

((RRPPCC))  ppaarr une prriimmee àà ll’’’iinnnjjeeccttiiiooonn pppooouurr lleesss nnouvvelles innsstallattiionss 
(ssoollaaiirreess,, éoliennneess,, ggéééoootthheerrmmmiiqquuueeess,,  ddeee bbioommasse et de forrcee 

hhyyddrraauulique) aavveecc uunnn  mmoonnntttaanntt mmmoodduuullaabbllee afinn de pouuss--
seeerr lleess producctteeuurrss aaa iinnjjeeecctteerr lleee  ccoouurrraant lorsquee la de-

mmmaaannndddeee eeesssttt fffooorrrttteee 
➤➤ aa pprévu ddeess mmmoooyyeennss pppoouuurrr  ll’’’aaassssssaainissemenntt 
éénneergétiqquuee dddeeesss bbbâââtttiiimmmeeennntttss aaavvveeeccc une eennve-
llooppppe quui deevvvrrraaaiittt pppaaassssseerr dddee  333000000 à 450 mmiil-
lliioonns de fraanncccsss pppooouuurrr  lllaaa  ssseeeuulleee CCCoonfédérraa-

tion, les caaannnttooonnnss ééétttaaannntt ééégggaaaleement 
sollicités  pppooouurr pppaaasssssseeerrr àà lllaaa ccaisse 

➤➤ aa mainteenu llaaa tttaaxxeee sssuuurr llee CCCOOO222 ffrappant leess 2

ccoombusstiblesss ààà 6000 ffrraaannncccss ppaaarrr tonne avec 
ppoossibillité deee laaa ddooouuubblleeerrr  ssi ll’’’ooobbbjectif de réé-
dduucctionn desss ééémmmiissssssiioonnnsss nn’’’eesssttt pass atteinnt 

MATHIAS REYNARD (PS)  
«LE POTENTIEL DU VALAIS EST ÉNORME»


